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企 业 强 与 不 强 谁 说 了 算 关注硬件成趋势

看微软公司做加减法
财富世界 500 强排名榜单上众多的中

国企业群星璀璨，令人欣喜。有不少专
家、学者和企业负责人对这一榜单进行了
深入解读。

“说是‘500 强’，其实看《财富》杂志
（Fortune）英 文 版 就 可 以 知 道 ，‘Global
500’译成中文，表述为‘500 家’或许更为
客观。”财政部财政科学研究所研究员周放
生对记者说，“仔细研究可以看到，‘500
强’中有不少亏损企业，其中不乏中国企
业。”尽管越来越多的人知道《财富》“Glob-
al 500”排序的依据是企业营业收入，反
映的是经营规模，与转变发展方式、提升创
新能力的方向并不一致，但大家仍习惯上
称之为“世界 500强”排名。

国务院国资委研究中心研究员胡迟介
绍说，国外比较有影响的企业评价还有《福
布斯》的企业排行榜，主要是依据企业的资
产规模，另外，英国《金融时报》对上市公司
每年也有一个排名，主要依据上市公司某
一个时间节点的市值。无论哪种指标，都有

其参考价值，也都有其局限性。
另一方面，尽管一批通过市场竞争强

大起来的竞争性行业的企业进入“500 强”
当之无愧，如中国建材集团、中国医药集
团，但当前最紧迫的是按照“十二五”规划
要求，推动企业由“大”转“强”。片面追求规
模指标不利于企业转型，反而会助长盲目
扩张，粗放经营业绩（政绩）目标，搞排行榜
崇拜，部分企业（和地方政府）把进榜定为
政绩，是一种有害的倾向。

此外，针对中国是否应建立自己的企
业竞争力评价标准的问题，国务院发展研
究中心研究员张政军认为，用营业收入指
标作为评价体系比较直观，容易比较。同
时，他也承认，“大”的标准容易确立，“强”的
标准却很难制订。“单凭几个财务指标不能
反映企业的竞争力，这些指标很容易受景气
周期的影响。”张政军说，“尤其是过去的业
绩不代表未来，而客观讲，相当一些中国大
企业还缺乏真正的危机历练和检验。”

“强是一套综合性的指标，是相对意义

上的指标，目前世界上并没有哪个专业机
构对企业竞争力的‘强’作出了系统全面的
评价指标。”周放生说，“国际上评价企业的
强弱都是跟行业挂钩的，谁的行业地位占
据强势地位，业内就会公认它强。”他认为，
国内企业有“强”的情结，另外，也有“强”的
客观需要。因此，建立一套中国企业自己的

“强”的综合指标体系有必要性。据了解，国
务院国资委去年联合有关专业机构、专家
学者组成课题组，制订的培育具有国际竞
争力的世界一流企业要素指引，被认为相
对比较客观，有借鉴意义。

为做强做优中央企业，使中央企业由
中国一流向世界一流企业方阵迈进，国资
委确定了世界一流企业的 13 项共性要素，
包括：建立起规范健全的法人治理结构；主
业突出，具有较强核心竞争力；自主创新能
力强，拥有自主知识产权的核心技术；发展
战略性新兴产业具有明显优势；国际化经
营与运作能力较强，跨国指数较高；拥有国
际知名品牌；具有合理的经济规模与较强

的盈利能力；内部改革适应国际竞争要求，
激励约束机制健全；集中有效的集团管控
模式；风险管理体系完善，拥有较强风险管
控能力；管理信息化处于较高水平；重视领
导力建设，建立起学习型组织；具有先进独
特的企业文化和较强的社会责任。国资委
还组织课题组研究制订了《做强做优中央
企业、培育具有国际竞争力的世界一流企
业要素指引》，对上述 13 个方面进行详细
阐述。因此，企业在上述方面取得的进展应
是我们关注的重点。

“我们学习西方企业的发展路径和管
理经验是为了实现自身快速成长，但是我
们也用不着在学习西方经验中妄自菲薄。
中国经济能如此快速发展，是因为有一批
优秀的企业、优秀的企业家、优秀的管理思
想和管理理论在发挥作用。西方有乔布斯，
中华民族也应该有自己的企业英雄，有中
国的乔布斯。”带领中国建材集团和中国医
药集团同时进入“财富 500”榜单的“双料”
董事长宋志平对记者说。

天下大势，合久必分，分久必合。这句话适用于很多
事情，微软公司也不例外。7 月 11 日，微软终于拿出了部
门重组方案，原先的 8 个业务部门改组为 4 个。从 8 到 4，
从数量上来讲，微软这次是做减法。从策略上来讲，微软
是在准备扩张，是准备做加法。

在这次部门变动中，一些部门的合并可以说是必然
的趋势。比方说数据库软件服务和商务工具部门以及商
业解决方案部门合并，这样一种合并方式只是把现有的
分散的力量集中，追求一加一大于二的效果。

同样的整合思路还体现在在线业务部门、Skype 部
门和 Office 部门合并为应用服务部门。Office 目前来看
是微软最赚钱的部门，把这个部门和刚刚收归旗下的
Skype、实力相对较弱的在线业务部门合并，有削峰填谷
的感觉。但是我们有必要注意到，Office365的推出，意味
着微软已经开启了办公软件的新思路。

最 精 彩 的 是 ，微 软 把 互 动 娱 乐 部 门 、Windows
Phone 部门和 Windows 部门重组为硬件部门和操作系
统部门，负责硬件部门的是原 Windows 负责人拉森格
林，操作系统部门的当家是 Windows Phone 部门的当
家麦尔森。

Windows8 发布之后，用户沸腾了。在微博上甚至有
用户说 Windows8 实在太难用。倘若有一天，台式机、笔
记本、平板电脑、手机的操作方式变得完全一样，对于用
户来说，上手就会非常快，对于微软来说，用户的黏度就
会进一步提高。

麦尔森负责操作系统部门，这意味着微软将以移动
设备作为未来的侧重点。微软的硬件设备其实很有潜力，
微软的鼠标和键盘的用户体验也很不错。随着 Surface
系列平板电脑的上市，微软终于下定决心在硬件上发力
了。硬件部门独立成军，为微软工作了 19 年，参与过 IE、
Office、Windows7 开发的拉森格林负责这样一个部门，
可见微软对硬件的重视程度。

部门少了，但不意味微软战略收缩了。在网络上流传
的一组公司结构图里，微软的各个部门之间都拿着枪指
着别人，可见微软公司结构在业内已经成为反面典型。经
过重组，微软各部门之间相互掣肘的情况应该会减少，同
时，可以看到，硬件成为微软下一步重点培育的新领域，
微软变“硬”将会成为趋势。凭借微软的用户基础，独立开
发硬件市场并不难。但微软抛开硬件合作者自己推出
Surface，这让微软和合作伙伴的关系变得有些微妙。

在硬件领域做的一次加法，是否会反而成为微软公
司的一次减法呢？或许随着微软部门整合的完成和
Windows8.1 上市，我们才能最终看出，微软这次做的到
底是加法还是减法。 （龚 时）

（更多内容敬请关注中央人民广播电台经济之声每
天16：00-20：00播出的天下公司节目）

4000万辆

丰田卡罗拉销量领军全球

本报讯 记者沈则瑾报道：连锁汽
车租赁服务提供商一嗨租车位于上海嘉
定的首家电动汽车租赁专营门店近日正
式对外营业，首批供租赁的是 50 辆荣
威 E50。

今年 6 月初，上海首批新能源汽车租
赁牌照终于发放，总计 142 块牌照额度由
一嗨租车和巴士租赁分别获得。获得 92
块租赁牌照的巴士租赁也有望于 7 月中旬
启动电动汽车租赁业务。

据了解，一嗨租车是国内首家试水电
动汽车租赁业务的汽车租赁企业，专营门

店的开业标志着一嗨租车电动汽车规模化
租赁战略自此迈出了坚实的第一步，也意
味着我国新能源汽车概念又多了一条全新
推广渠道，有望化解目前以电动汽车为代
表的新能源汽车“叫好不叫座”。

今年 3 月，一嗨租车宣布正式进军电
动汽车规模化租赁领域，助推新能源汽车
在国内的普及。至年底，一嗨租车将在上
海开设 3 家门店，200 辆更多品牌的电动
汽车入市。一旦这一模式可行，一嗨租车
将在全国范围内加以推进。

电动汽车作为新能源汽车的代表，近

年获国家政策扶持，但发展却始终不尽如
人意，市场推广遇冷。有专家指出，其中
一个重要原因是驾车者对其性能不甚了
解，也没有了解渠道。

一嗨租车专营店开业后，驾车者可
以了解诸如能开多远、去哪里充电等疑
问，更深入了解电动汽车的优势，转变
消费观念。一嗨租车执行副总裁蔡礼洪
表示，相信随着新能源汽车技术的发展
和配套设施的完善，以及一嗨租车门店
的推广，电动汽车的优势会为更多驾车
者了解。

一嗨租车试水新能源汽车租赁业务

上海开设首家电动汽车租赁门店

1922亿美元

中国信保加大外贸支持力度

本版编辑 董庆森
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关注进入世界500强的中国企业 □ 本报记者 李予阳

本报讯 记者江帆报道：中国出口信
用保险公司，今年上半年累计实现承保金
额约 1922 亿美元，同比增长 24.9%，向企
业支付赔款 4.9亿美元。

今年 1 月至 6 月，中国信保在短期出
口信用保险项下，支持长账期赊销、新兴市
场等高风险业务出口 1038.6 亿美元；服务
小微出口企业 2.2 万家，增长 112.7%，支持
小微企业实现出口金额 186.8 亿美元，并
向小微企业客户支付赔款 3053.3万美元。

此外，配合农业“走出去”战略，中国信
保还加大了对境外农业发展的支持力度。
截至 6 月末，中国信保已承保我国民营企
业、中小企业投资的境外农业开发项目 19
个，承保金额约 4.2亿美元。

本报讯 日前，河南新密市电业局针对本地区中小
企业数量众多的特点，收集并建立了供区内中小企业用
电档案，成立服务小分队，“一对一”服务中小企业。

根据不同企业的用电需求，该局开展“三个一”个性
化服务，为企业量身定制“一套”服务套餐，在就业扩工程
方案的可行性、可靠性、经济性等方面提供“一项”专业指
导，提供“一项个性化预约服务”，即提供“电话预约”服务，
免费电力安全咨询、隐患专项排查与优化用电方案等，全
方位地满足中小企业个性化用电需求。 （魏振东）

本报讯 记者殷楠报道：中国人民保险集团股份有
限公司千亩公益防护林建设项目日前在银川正式启动。
同时，中国人保向中国绿色碳汇基金会捐资 300 万元，用
于在宁夏回族自治区灵武市集中种植 1000 亩防护林，推
进宁夏生态文明建设，倡导低碳生活、共建绿色中国。

中国人保集团监事长林帆表示，银川千亩公益防护
林项目是今年客户服务节的一项重头戏，起源于该集团
发起的“倾听心声、绿动中国”大型网上公益活动，经网民
投票最终选定在宁夏启动该公益项目。

本报讯 记者梁睿报道：近日，壳牌统一宣布推出全
新油压王产品 CH-4。据介绍，该产品特别为重型卡车、
客车设计，在发动机保护、抗磨、清洁分散等性能上都做
了全面升级，确保卡车在载重高、负荷重作业环境下，也
能保证发动机的顺畅运行。

同时，壳牌统一还启动了主题为“直击严苛挑战，品
质‘油’你见证”的新油压王“百万公里挑战赛”。每位司机
须在 2 个月的时间里完成 2 万公里的车程，共同完成百
万公里的历程，见证统一油压王在各种路况下的性能。

本报讯 记者杨忠阳报道：一汽丰田
近日在京举行卡罗拉（COROLLA）全球累
计销量 4000 万辆达成庆典活动。作为丰
田旗下的一款经典车型，卡罗拉于 1966 年
诞生，由 7 位设计师共同打造，开启了“家
用车元年”。目前卡罗拉已历经 10 代传承，
畅销全球 140多个国家和地区。

据介绍，卡罗拉 2007 年进入中国，累
计销量已达 92 万辆，预计年底将突破 100
万辆。一汽丰田表示，卡罗拉始终致力于不
断引领、满足人们多样化的用车需求，信
赖、高品质、安全性、高性价比与人性化用
车感受是卡罗拉取得成功的5个DNA。

新密电业局“一对一”服务企业

中国人保公益防护林项目启动

壳 牌 统 一 推 出 新 型 润 滑 油

宁波电业局客户服务中心镇海分中心工作人员在与老

人交流。自2000年3月起，该中心就成立了志愿服务队，与

社区孤残老人结对，定期开展内线维修等活动。13年来，志

愿者换了一批又一批，志愿服务从未间断。 钱丽莉摄

河南漯河联泰

食品有限公司员工

正在加紧生产。近

年来，河南临颍县

加 快 形 成 食 品 加

工、机械制造为主

导的产业集群，30

多家入驻产业集聚

区的企业，年实现

销售收入 33 亿元，

带动了地方经济发

展。

本报记者

李树贵摄

我 国 有 婴 幼 儿 配 方 乳 粉 品 牌 500 多

个，生产企业 127 家，年产量约 60 万吨，但

是年产量在 3 万吨以上的企业屈指可数。

可以掌握现代技术和把控奶源的企业也

是寥寥无几。乳品产业集中度低，行业的

粗放型增长方式未根本转变，导致质量安

全根基不稳，严重制约了产业健康发展。

站在全行业的角度，我们应更清楚地

看到，面对新的生产方式变革和全球化竞

争挑战，国内乳企凸显出的各项成本高、品

牌力不强、渠道利润受挤压等短板，使得产

业调整迫在眉睫。

国务院常务会议提出，鼓励婴幼儿配

方乳粉生产企业推进奶牛标准化规模养

殖、进行兼并重组等，明确了婴幼儿奶粉企

业在产业上游的“准入门槛”，对于乳业防

范和规避安全风险提出了具体要求。这在

一定程度上引导和加速了行业联姻，促进

婴幼儿奶粉企业纵向兼并重组，提高产业

集中度，推动产业规范化、规模化、现代化。

鼓励兼并重组是提高行业集中度和优化产

业素质的重要方式和手段，可以淘汰一些

生产、管理水平较差的中小乳企，加快行业

规模化发展，这个过程中需要发挥龙头企

业在品牌、渠道及资本上的优势，推动产业

转型和升级，将乳品产业做大做强。国家出

台的这些措施，都是对国产奶粉市场复苏

的强大助推，将为乳制品行业提升产业素

质和市场集中度，重振国产乳制品的消费

信心，发挥正能量。

乳 企 做 大 做 强 有 两 个 涵 义 ，整 合 资

源，扩大企业的市场规模、产业规模，谓之

“大”；企业自身质量提升，谓之“强”。只有

内外兼修，外求做大，内取自强，才能从根

本上实现奶粉行业的可持续发展。

扩展乳企规模，同业并购重组已有个

案，但这只是途径之一。从行业的经验看，

奶粉质量安全问题主要源于企业对上下游

各环节尤其是奶源环节的失控。因此，我们

还需着重在奶源质量上下功夫，这在政策

上就需要鼓励乳品加工业进行纵向的重组

并购，即让乳品企业将饲料种植、奶牛标准

化规模养殖、奶粉生产加工等环节以利益

共同体的方式整合进入全产业链条中，使

整个链条规范而可控，从而实现国家政策

提倡的婴幼儿奶粉产品全程可追溯。

对于企业内在素质的提升，最终实现

产品安全营养，以飞鹤自身的经验来讲，全

产业链可控模式是重要手段和途径。飞鹤

在过去 10 年间打造了婴幼儿奶粉的全产业

链可控生产体系，在这一产业链的打造过

程中，整个链条上的企业内在素质都得到

大大提升，为飞鹤产品的质量安全保驾护

航，杜绝了任何质量安全事故，成就了安全

可靠的优良品质，并以此为依托使得飞鹤

在国内率先成功实现了消费者对飞鹤婴幼

儿奶粉产品的全程可追溯。我想，这就是对

全产业链模式最好的证明，也是对企业坚

守质量底线的最大奖赏！现在可以说，全产

业链建设不仅为飞鹤企业发展带来了持续

动力，也以使飞鹤能够在坚实的基础上加

入国家产业调整的进程。

生产婴幼儿奶粉是母亲的事业，乳品

产业是良心产业，是个“笨”产业，乳品企业

宁可走得慢一些，也要踏踏实实一步一个

脚印。面对未来，我们不回避国际竞争，国

产奶粉企业更了解中国宝宝的需求，因此，

国产品牌的婴幼儿配方奶粉应该在市场上

占据更大份额。

此次产业政策调整目前只是开始，其

对国产奶粉品牌的推动作用还需一个时间

段才能充分显现。乳业新政出台后，消费者

期待的是国产奶粉质量的大提升。相信在

国家政策指导下，业界同仁以诚信开路，以

质量取胜，中国乳企必将迎来健康良性大

发展的新时期。

管好奶源才有乳业安全
飞鹤乳业董事长 冷友斌


